

### Presentación del Libro:

**LA TRANSVERSALIDAD DEL  
GÉNERO. Espacios y disputas**  
de Lenny Cáceres\*

Por Beatriz Garrido

 Romina Paz Rojas, Lenny Cáceres reside, desde 1979, en Santa Rosa, La Pampa por elección personal.

Periodista feminista. Fundadora y directora del *Diario Digital Femenino*\*\* creado en 2012.

Ha dedicado sus esfuerzos al Diario, al dictado de cursos, talleres para capacitar y el dictado de conferencias en el país e internacionales.

Produjo diversos cuadernillos sobre *Género y Derechos Humanos* para organismos oficiales de La Pampa y la *Guía práctica y urgente para un periodismo respetuoso y respetable* y su

reedición de la *Guía práctica y urgente para evitar la violencia simbólica en áreas de prensa y medios de comunicación*.

En *LA TRANSVERSALIDAD DEL GÉNERO. Espacios y disputas*, Lenny, además de sus valiosos aportes, recopila diferentes voces que se ocupan de los temas que hoy son preocupaciones de la agenda feminista de la Cuarta ola.

Es importante recordar que la Conferencia Mundial sobre la Mujer, la cuarta, celebrada en 1995 en Beijing defendió la incorporación de una perspectiva de género como un enfoque estratégico para alcanzar los compromisos en igualdad que toman como base la Carta de Naciones Unidas, la cual, de manera inequívoca, reafirmó la igualdad de derechos de mujeres y varones.

La transversalización de la perspectiva de género como enfoque en las políticas públicas y como estrategia al interior de las instituciones comenzó a ganar terreno y se estableció que los asuntos sobre mujeres y género debían integrarse a todos los programas sociales.

---

\* El libro fue presentado el día 8 de noviembre de 2022 en el Teatro de la Paz, ubicado en la ciudad de San Miguel de Tucumán, Tucumán, Argentina, en el marco de las actividades de la *XI Semana del Orgullo y las Diversidad en Tucumán*. Estuvo a cargo de la Dra. Beatriz Garrido, la Psic. Rita García y la Psic. Estela

Romina Paz Rojas, especialistas en estudios de mujeres, feministas y de género. La obra posee 192 páginas y fue publicada por la *Editorial Sudestada* durante 2022, en Buenos Aires.

\*\*Diario Digital Femenino:  
<https://diariofemenino.com.ar/df/>

La transversalización se incorporó como estrategia a aplicar por los gobiernos firmantes del Plan de Acción y la Plataforma de Beijing con el objetivo de concretar la igualdad de oportunidades entre mujeres y varones.

Dos años después, el Consejo Económico y Social de las Naciones Unidas (ECOSOC) definió que la transversalización es una estrategia para que las preocupaciones y las experiencias de las mujeres y los hombres sean tenidos en cuenta en la implementación, monitoreo y evaluación de las políticas y programas de gobierno a fin de que mujeres y hombres se beneficien según sus necesidades, y la desigualdad no se perpetúe.

Así, el objetivo de la igualdad tomaría un lugar central en la formulación de políticas en todas sus etapas (diseño, planificación, ejecución, seguimiento y evaluación), en la investigación, la legislación y la asignación de recursos. Todo ello sobre la base de un trabajo interdisciplinario e interinstitucional.

Transversalizar es una estrategia en políticas públicas y supone contribuir a eliminar desigualdades, corregir procedimientos y métodos de trabajo e impulsar tendencias de cambio social. Supone modificar las relaciones de poder.

Actualmente la CIM-OEA nos brinda esta conceptualización:

*“Transversalizar es feminizar el mundo, es incorporar nuestras resiliencias y nuestras miradas poderosas*

*y distintas. Transformación es el apellido de las mujeres...”* (Secretaria Ejecutiva de la CIM, Alejandra Mora Mora)

No se trata de una aplicación esporádica de medidas puntuales sino de la aplicación de políticas transversales feministas que supongan un cambio estructural y social. Por ello se tiene que centrar en programas, estrategias y acciones en tres ejes rectores:

- Transversalidad de la perspectiva feminista y de género
- Violencia contra las mujeres y de género
- Vinculación con la sociedad

Transversalización implica recursos humanos especializados y recursos económicos.

Dentro de este marco, observamos que el libro *LA TRANSVERSALIDAD DEL GÉNERO. Espacios y disputas* aborda diversos temas y problemas como, la violencia, en sus diferentes tipos, la prostitución, el abolicionismo, el lenguaje, la comunicación, la salud, la salud sexual, su enseñanza, la infancia, el patriarcado, la masculinidad, la militancia de pueblos originarios, las políticas de cuidado, la inclusión, la paridad, las relaciones de poder, la teología feminista, el trabajo, las nuevas tecnologías, el papel de las áreas de mujeres y de género.

Hay un elemento común que es recurrente y es el referido a la lucha contra las violencias; la violencia sexual no sólo en el ámbito privado sino en el público, y el tránsito de la teoría a la

acción. (recuperando lo mejor de la tradición feminista).

La violencia que ya no se define sólo en el ámbito doméstico sino en todos los espacios, y ha sido expuesta en las masivas denuncias como un hilo común internacional.

La violencia no es algo nuevo, pero nunca tantas mujeres se han visto reconocidas en la denuncia de un daño que se pensaba que iba a desaparecer, pero que no lo ha hecho. El acoso y abuso es interiorizado y silenciado en la sociedad.

Dice Alfa Facio: *La universalidad de la subordinación femenina, el hecho de que exista y que involucre los ámbitos de la sexualidad, la afectividad, la economía y la política en todas las sociedades, independientemente de sus grados de complejidad, da cuenta de que estamos ante algo muy profundo, e históricamente muy enraizado, algo que no podremos erradicar con un simple reacomodo de algunos roles en lo sexual o social, ni siquiera con reorganizar por completo las estructuras económicas y políticas. Instituciones como la familia, el Estado, la educación, las religiones, las ciencias y el derecho han servido para mantener y reproducir el estatus inferior de las mujeres.*

La lucha contra la violencia sexual en esta Cuarta ola feminista tiene que leerse también en el combate contra la prostitución –que ha crecido exponencialmente de la mano de la

globalización y, la trata y los vientres de alquiler.

*Es combatir, unas nuevas formas de explotación* (Alicia Miyares)

La violencia basada en la creencia masculina de que los hombres pueden apropiarse de los cuerpos de las mujeres, de que tienen derechos sobre sus cuerpos.

El neoliberalismo sexual pretende presentar la prostitución, los vientres de alquiler, la pornografía como empoderamiento.

Catharine MacKinnon explica con gran acierto la dinámica de la pornografía. En una situación de dominio masculino, todo aquello que excita sexualmente a los varones, se considera sexo.

En la pornografía la violencia misma es sexo. La desigualdad es sexo.

Sin jerarquías, la pornografía no funciona. Sin desigualdad, sin violación, sin dominio y sin violencia no puede haber excitación sexual (Vito Virtudes).

Este constituye uno de los debates controvertidos en el seno del feminismo, pero las teóricas de la cuarta ola insisten en la trayectoria de lucha del feminismo que sentó las bases reales y teóricas de un nuevo periodo histórico.

El reciente impulso del feminismo tiene los ingredientes que definen esta cuarta ola), subrayan que quienes defienden la prostitución y los vientres de alquiler como una opción libre y personal de cada mujer no tienen en cuenta los escenarios

de opresión en los que se producen, y que abrevan del neoliberalismo (Alicia Miyares).

De allí:

- La denuncia del feminicidio/femicidio al grito de ‘Nos están matando’.
- La denuncia de las violencias sexuales normalizadas, como el acoso sexual en contextos profesionales (#MeToo) o en contextos festivos (la autodenominada manada).
- La crítica a un sistema judicial patriarcal que desprotege a las mujeres y revictimiza.
- Ante la desconfianza hacia la justicia penal, hay respuestas sororas. (“*Hermana, yo sí te creo*”).
- La certeza de “no nos callamos más” frente a las violencias cotidianas (“Cuéntalo”)



El feminismo sigue politizando cuestiones que el patriarcado relega al ámbito “privado”, como:

- la violencia machista en la pareja,
- la representación del cuerpo de las mujeres,
- la falta de reconocimiento y
- la falta de corresponsabilidad por parte de los hombres en el trabajo doméstico y de cuidados o
- la vivencia de la maternidad y la violencia obstétrica.
- continúan emergiendo sujetos arrojados a los márgenes: las afro feministas, las gitanas, las activistas gordas, las neurodivergentes, etc.

Un elemento que es también central es la lucha por la paridad real, especialmente en el ámbito económico y salarial.

Señala asimismo las hegemonías y las relaciones de poder en el seno del movimiento feminista y en la representación mediática del feminismo.

La nueva ola es además un movimiento de masas gracias a las redes sociales.

La novedad, con el impulso de las redes sociales, los mensajes y los símbolos feministas se han instalado a nivel masivo.

Pero no hay que dejar de reconocer la importancia de la memoria.

*Si bien el grito colectivo tiene un ingrediente de espontaneidad, no se entiende sin reconocer décadas (años, siglos) de lucha feminista (Julia de Titto).*

Hay riesgo de banalización y mercantilización de la lucha, pero el feminismo aprovecha los canales masivos de difusión y mantiene la profundidad y radicalidad de su discurso:

*El uso masivo de las redes sociales desde el feminismo no sólo es un medio*

*para llevar un mensaje sino un profundo acto de rebeldía contra esa historia de silenciamiento, de un sistema que nos quiere calladas y sumisas. Nos viralizamos juntas, potenciando nuestra voz. Las redes sociales habilitan un campo más de disputa y, al mismo tiempo, de organización y de debate”.*



Se ha señalado que la cuarta ola envuelve una contradicción difícil de resolver:

Por una parte, para entender el impulso revolucionario del movimiento feminista, hay que enmarcarlo en la respuesta a una crisis de la globalización neoliberal, y que el movimiento feminista impugna ese sistema de raíz.

Por otra, el feminismo que se vuelve masivo pasa de ser un movimiento que fue estigmatizado a tener un mayor consenso social y ello ha supuesto cierta transversalidad en cuanto a ideologías políticas.

Aunque hay que tener presente que *el feminismo reclama siempre -y con renovada intensidad- la redistribución, la representación y el reconocimiento de la ciudadanía de las mujeres en todos los ámbitos. Al hacerlo, milita por la paridad y la justicia social, y exige el respeto por la vida de los seres humanos, sus derechos y sus libertades.*